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28 компании и люди начало бизнеса

Н
ациональный экспертный 
комитет после первого этапа 
национального отбора стартапов 
в программу бизнес-инкубатора 
Happy Farm отпускал шутки 

по поводу того, что студенты КПИ оказа-
лись лучше подготовленными, чем слу-
шатели МВА. Затем эксперты серьезно 
добавляли, что проекты качественно 
выросли по сравнению с минувшими года-
ми, было много хороших идей, встреча-
лись перспективные научные разработки, 
а также заметно снизилась доля претен-
дентов, требующих нереалистичных инве-
стиций, и «городских сумасшедших».

На первом этапе отбора члена-
ми жюри бизнес-инкубатора в селе 
Счастливом было просмотрено 35 про-
ектов, авторы которых приехали сами 
или презентовали свои идеи по Skype. 
В состав Национального экспертно-
го комитета вошли Антон Карпенко, 
IТ-специалист, предприниматель (Киев); 
Руслан Савчишин, IТ-специалист, 
CEO MagneticOne, сооснователь Yaware 
(Тернополь); Ростислав Чайка, стартап-
консультант, предприниматель (Львов) 
и Ярослав Максимович, серийный пред-
приниматель (Львов). Из представленных 
проектов (а заявки еще поступают, и их 
будут продолжать рассматривать) жюри 
выбрало 12. Условно их можно сгруппи-
ровать по следующим направлениям: 

Games, Mobile, SaaS, CRM/ERP, Social 
Networking и e-commerce. 

Критерии отбора на первом этапе 
достаточно традиционны. Авторы долж-
ны были презентовать сам продукт, 
рынок, на котором работают или собира-
ются работать, команду, бизнес-модель, 
рассказать о прогрессе на момент пре-
зентации, инвестиционной привлекатель-
ности и объеме необходимых вложений. 
После первых презентаций эксперты 
в один голос заявили, что качество про-
ектов в Украине за два года «стартап-
истерии» значительно выросло. Ярослав 

Жажда менторства

Максимович: «Одни проекты были 
очень амбициозные, другие – смешные, 
но с уверенностью можно сказать, что 
индустрия стартапов в стране развивает-
ся. Есть достаточно много инициативных 
молодых людей, у которых уже сфор-
мировалось понимание того, что такое 
проект и как с ним работать. Конечно, 
стартап-командам, как и всем, нужны 
деньги. Но важно то, что мы сегодня уви-
дели: финансовая грамотность у авторов 
идей, приходящих за инвестициями, 
на хорошем уровне». Удивило эксперт-
ный совет и то, что деньги как таковые 
нужны далеко не всем стартаперам. Анна 
Дегтерева, CEO Happy Farm: «Раньше 
люди приходили к нам исключительно 
за деньгами, а сегодня авторы самых 
ярких проектов стремятся к другому: им 
нужны менторы, поддержка, эксперты, 
которые будут их развивать и станут про-
водниками в большой бизнес. Они горят 
идеей поехать в Силиконовую долину, 
получить уникальный опыт, овладеть 
международным бизнес-языком. Если их 
спрашивают о деньгах, они отвечают, что 
и так умеют зарабатывать на своем про-
дукте. Большинство проектов окупают 
себя, а просто заработную плату им уже 
неинтересно получать». «Появилась новая 
категория стартапов – научные разра-
ботки, далекие от коммерции. Приятно, 
что никто не называет заоблачных сумм 
и не требует $10 млн. быстро и в чемо-
дане, потому что наши команды научи-
лись считать деньги и хорошо понимают 
структуру издержек своего бизнеса, – 
делится своими впечатлениями Антон 
Карпенко. – Это показатель того, что 
есть команды, стремящиеся не просто 
по-быстрому срубить денег, но изменить 
мир к лучшему».

Второй этап отбора – собеседование 
по Skype с членами международного 
наблюдательного совета Happy Farm – 
состоится уже в октябре. В рамках этого 
этапа эксперты будут рассматривать, 
насколько проекты соответствуют 
целям и задачам бизнес-инкубатора 
и каков их потенциал. По итогам тре-
тьего этапа (то есть после презентации) 
стартаперами собственных проектов 
будут выбраны максимум десять для 
Международного наблюдательного 
совета. Они получат статус «резидентов 
бизнес-инкубатора» и начнут работать – 
для них организуют профессиональное 
бизнес-обучение, коучинг и индивидуаль-
ное менторство. Затем Международный 
наблюдательный совет выберет из них 
пять лучших, которые будут направлены 
на стажировку в Силиконовую долину 
(США). По возвращении они продолжат 
работу с Happy Farm – проекты пройдут 
окончательный этап шлифовки и привле-
чения инвестиций. 

———Анна Алексеева

Не только деньги нужны стартапам, и украинские авторы 
проектов это уже понимают.

Цели и приоритеты
бизнес-инкубатор в селе Счастливом 
открылся в июле этого года. Он предо-
ставляет услуги бизнес-девелопмента для 
стартап-команд (или компаний), предпо-
лагает их сопровождение и привлечение 
инвестиций. Основным источником при-
были для Happy Farm является реализация 
собственной доли после прироста капитала 
стартапов. Приоритетные направления 
бизнес-инкубатора – IТ, биотехнологии и аль-
тернативная энергетика. Планируемая перио-
дичность проведения конкурса претендентов 
в бизнес-инкубаторе – два раза в год.
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